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'RIO DE VALPARAÍSO] Lunes 27 de enero de 2025 
  

ENTREVISTA. ALBERTO TEXIDO, Académico de la Facultad de Arquitectura y Urbanismo de la 
Universidad de Chile y consejero del Consejo de Políticas de Infraestructura: 

“Un millón de habitantes serán 
beneficiados directamente por el 
proyecto Parque Barón” 
Sebastián Casanova Díaz 
ciudadestomercurionalpo.d 

46 1 Parque Barón es 
un proyecto gran- 

comenta el académico de la 
Universidad de Chile y experto 
en infraestructura urbana, Al- 
berto Texido, sobreel proyecto 
quea inicios de este 2025 reto- 
mósus obras luego de un largo 
hiato debido alas prospeccio- 
nesarqueológicasrealizadasen 
el subsuelo del borde costero 
queestá bajo intervención. 

La iniciativa, que impulsa 
el Ministerio de Vivienda, con- 
sidera una inversión de$ 23 mil 
millones, parala edificación de 
un paseo costero de casi un ki- 
lómetro de extensión, con can- 
chas deportivas, equipamien- 
to náutico, skatepark, juegos 
infantiles, plazas cívicas, áreas 
verdes, jardines, cafeterías y 
actividades culturales. 

“Es una gran noticia que se 
hayan reiniciado las obras des- 
pués de una larga pausa. Valpa- 
raíso contará con con 11 hectá- 

reas deespacio públicoresilien- 
te, convertible, inundable, co- 
mo una posibilidad del acceso 
al mar de sus habitantes, que 
ha sido limitado por muchos 
añosdebido alasuperposición 
de funciones que han privile- 
giadoal productivo porsobre el 
acceso al mar. Como espacio 
público metropolitano, genera 
una posibilidad de activación, 
de reactivación, quele dan al- 
tosestándares urbanos”. 

  

- ¿Es deseable un parque en un 

bordecostero? 
-Sí. Dos cosas. Una, lainterco- 
muna y el país como tal, enla 
mayoría de las comunas chile- 
nas, municipios chilenos, los 
índices de calidad urbana son 
medidos periódicamente por 
el INE através de unos indica- 
dores que se llaman SIEDU, el 
MIMBU también lo hace. Casi 

todas las comunas chilenas, 
exceptuando muy pocas, 
cumplen con el mínimo están- 
dar de 10 metros cuadrados 

deáreas verdes por habitante. 

   

UN INCREMENTO DEL 25% 
En este aspecto, Valparaíso 

ALBERTO TEXIDO ACADÉMICO DE FAU U. DE CHILE Y CONSEJERO DE CPI 

aparece con 1,25 m2 de verde 
por habitante, según cifras de 
INE, debido a que hay 368.000 
metros cuadrados para 300 
mil habitantes. “Si agregamos 
las 10 hectáreas del proyecto, 
queson 100.000 metros cua- 
drados, resultan en 468.000 
metros cuadrados de áreas ver- 
des. Esto da un promedio de 
1,56m2 aproximadamente”, 
afirma, el académico Facultad 
de Arquitectura y Urbanismo 
(EAU) dela Universidad Chile y 
consejero del Consejo de Polí- 
ticas de Infraestructura. Agre- 
ga que “parece ser no muy sig- 
nificativo, pero es un incre- 
mento de un 25%”. 

“Los beneficiarios de pro- 
yectoscomo estos, son delain- 
tercomuna y de la macrozona 
central. Más aún, si ahí llega el 
metro, sillega el tren de Santia- 
goa Valparaíso, sillega a haber 
un muelle de cruuceros, siel 
rodoviario nuevo, busca un lu- 
gar, si la bodega Simón Bolí- 
var,es un lugar para la expo- 
naval, para la cultura, clara- 
mente tieneunbeneficioincal- 
«ulable, es unaporte que no se 

   
circunscribe netemanete al po- 
lígono del nudo Barón, al ba- 
rrio aledaño o alacomuna”. 

- ¿Qué es loque entendemos co- 

moáreaverde, essostenibleenel 

tiempo? 

-La experiencia internacional y 
el cambio climático están pre- 
sionando para que las zonas 
costerasque vanaser afectadas 
pormarejadas y eventualmente 
inundacionestipotsunami ten- 
ganlo quese entiende como in- 
fraestructura verde o solucio- 

nes basadas enla naturaleza o 
ciudades esponjas, es decir, ac- 
ciones donde el impacto delas 
olas no choca con la ciudad y 
conla infraestructura dura dela 
ciudad entérminos delohabita- 
do, sino que amortigua el im- 
pacto através de espacios ver- 
des que pueden adaptarse me- 
jora ese tipo deamenazas . 

=¿El concepto de plaza dura afec- 

taenlacreación de parquesur- 
banos? 
-Parquesurbanos siempre han 
existido en paralelo. Sinembar- 
go, también por cambio, climá- 

“Valparaíso fue 
glorioso y tuvo el 
augue que tuvo 
cuando la ciudad 
podías tocar el agua; 
su posibilidad futura 
tiene que ver con eso, 
reordenando las 
actividades 
productivas”. 

tico hoy díatenemos presión de
generarsoluciones de bajo con- 
sumo hídrico, lo cual implica 
que yano hay grandes superfi- 
ies de pasto, ya no hay vegeta- 
ción que se intenta adaptar y 
que exige mayor regadío. Con 
menossuperficiesregables, con 
soluciones de bajo consumo hí- 
rico, lo cual no implicala total 
ausencia de zonas vegetadas. 

PLANIFICACIÓN CENTRAL 

«¿Cúal esla gestión deseable pa- 
ra mantener estos parques? 
-Desde el gobierno dePiñera!I, 
cuando se toma la decisión de 
crear la unidad de parques ur- 
banos Minvu, están ocurriendo 
cosas increíblemente buenas 

en la ciudades chilenas, que 
son parques diseñados y cons- 
truidos desde el gobierno cen- 
tral, mantenidos en el tiempo 

por el Estado central y no de- 
pendientes; niensu calidad, su 
diseño, su operación y manten- 
ción, delas dificultades propias 
de un municipio. Eso ha gene- 
rado proyectos del norte a sur 
de alto talante como: Oasis de 

Calama, el Parque Kaukari de 

Copiapó, el Parque Barón de 
Valparaíso, Parque dela Fami- 
lía en la ribera del Mapocho, la 

costanera de Puerto Montt y si 
todo eso porque son proyectos 
que fueron hechos desde el Es- 
tado, con un estándar altísimo 

ha permitiendo su construc- 
ción, diseño y operación en el 
tiempo con presupuesto de la 
nación en vez delocal y por lo 
tanto sus estándares son los 

másaltos posibles. Esta obraal 
volver a tener contacto con el 
agua, también abre una posibi- 
lidad futura de reordenar lasac- 

tividades productivas, ampliar- 
lasy asígenerar mayores bene- 
ficiosparala ciudad. 0s   

Salud refuerza plan 
que entrega prótesis 
a pacientes de la red 
ssv-0. Incorporan psicóloga y asistente 
social para ayudar en la transición. 

  

ELTRABAJO ALCANZA ATODOS LOS HOSPITALES DE LA RED. 

n reforzamiento del 
u Programa de Prótesis 

2024 - 2025 realizó el 

Servicio de Salud Viña del Mar- 
Quillota-Petorca, para que los 
pacientes que accedan a próte- 
sis reciban apoyo profesional 
para fortalecer su autonomía 

“Lo único que quería era 
caminar. Porque yo quiero se- 
guir trabajando”, cuenta Da- 
niel, uno delos pacientes bene- 
ficiarios del sistema. Recuerda 
queal principio no quería usar 
una prótesis, porque pensaba 
que iba a serntarse “en la pie- 
za, en la cama, a dormir”. Sin 

embargo, hoy se moviliza con 
una nueva pieza, más adapta- 
daa sus necesidades y que le 
permite seguir trabajando en 
construcción. 

PROGRAMA MÁS INTEGRAL 
Melisa Salazar, Coordinadora 
del Área Ambulatoria dela Uni- 
dad de Medicina Física y Rehabi- 
litación explica que “este es un 
Programa que está para toda la 
red, todos los Hospitales esta- 
mos trabajando para hacer este 
Programa lo más integral posi- 
ble”. Poreso, unadelas noveda- 
des es la incorporación de una 
psicóloga y una asistentesocial, 
que apoyan a las familias y fo- 
mentan el uso permanente dela 
prótesis y conello, el éxito dela 
inserción de cada paciente, 

La psicóloga Gabriela Mi- 
randa, aclara que “la labor es- 
pecíficaesevaluar el estado an- 
terior a lo que se viene, cuáles 
sonlas expectativas del pacien- 
te, cómose enfrentan a la pró- 
tesis, si son expectativas realis- 
tas, si están preparados, si tie- 
nen una buena tendencia a la 
autonomía, a la independen- 

“Nos gusta estar en el 
momento en que se 
ponen nuevamente 
de pie, porque hay 
unantes y un 
después de ese 
momento”. 

Gabriela Miranda 
Psicóloga del programa 

cia, si a largo plazo, ellos quie- 
ren desempeñarse más autóno- 
mamente. Esoes una delasco- 
sas que evaluamos y después, 
nos gusta estar en el momento 
en que se ponen nuevamente 
de pie, porque hay unantes y 
un después de ese momento”. 

TRABAJO EN RED 

La trabajadora social Lorena 
Barriga, explica que “nosotros 
evaluamos las redes de apoyo, 
la habitabilidad dela vivienda, 
además vemos la capacidad 
del paciente para poderrecibir 
una prótesis y tener una reha- 
bilitación efectiva; verificamos 
quesíla van autilizar y esel pa- 
ciente adecuado para quelare- 
ciba. Eso, y en conjunto con la 
psicóloga, vemoseltemaemo- 
cional para hacer un segui- 
miento y también la conectivi- 
dad con las otras duplas delos 
otros hospitales 

Ladoctora Tatiana Alduna- 
te, subdirectora Médica del 
Hospital Fricke, precisa que 
“tener un equipo que vaa ha- 
cerlarehabilitación, colocarla 
prótesis y enseñar a usarla efi- 
cientemente es súper impor- 
tante, Además que es un traba- 
joenred porque aquí se coloca 
la prótesis, pero la rehabilita- 
ción es en otro establecimien- 
todesalud”. cs 
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